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Depuis les deux dernières annés, la ville de Sherbrooke s’est complètement transformée. Un vent de renouveau a frappé cette ville estrienne, entraînant une communauté de gens à la fois passionnés et talentueux.



INTRO



D’abord, des conférences informatiques organisées par des étudiants de l’Université de Sherbrooke ont suscité l’intérêt de la population en attirant plus d’une centaine de personnes. Par la suite, les hackathons Par Nicolas Lupien ont pris d’assaut la ville. C’était la première fois que l’on voyait des événements du genre à Sherbrooke : une poignée de programmeurs carburant au Red Bull réunis pendant deux journées complètes, à concevoir des applications aux buts parfois inintelligibles. Plusieurs autres conférences, activités et compétitions informatiques ont su animer la ville et c’est en surfant cette vague que Vincent et moi avons, dans un premier temps, fondé Sherbrooke.io, une plateforme web ayant comme mission de réunir les passionnés de l’informatique et de l’entreprenariat à Sherbrooke. Puis, le samedi 22 novembre au matin, je faisais le trajet Montreal-Sherbrooke avec Vincent. Nous discutions de tout ce qui s’est déroulé à Sherbrooke depuis la création de notre premier événement de l’été 2013. Nous nous sommes rendu compte que la liste était longue et que l’on pouvait en parler pendant des heures; le trajet à décidemment paru très court! Au terme de ce trajet, nous avions décidé de rassembler la documentation existante en lien avec nos activités. C’est ainsi que l’idée d’un magazine, offrant une vitrine à différents (réd)acteurs du milieu technologique à Sherbrooke, nous est venue. Nous espérons de tout coeur que vous apprécierez ce cadeau que nous offrons gratuitement à la communauté Sherbrookoise. Nous voulons la remercier de sa grande participation dans nos projets.
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Calendrier 2015 Hack.Sh http://hacksh.com 28 janvier CS Games http://csgames.org 13 mars HackSherbrooke http://hacksherbrooke.com 24 avril APIUS http://apius.ca automne Startup Weekend http://startupweekend.org 13 novembre Rendez-vous des TICs http://sherbrooke-innopole.com automne Startup Drinks http://startupdrinkssherbrooke.com dernier mercredi de chaque mois SociéTIC http://www.societic.ca Logiciel libre – 25 fevrier Colocation infonuagique – 19 mars Tendance selon Gartner – 9 avril Visite 3IT – 1 mai Gestion de la rarete humain – 28 mai



Procurez-vous dès maintenant votre copie imprimée du magazine http://sherbrooke.io/magazine 4



Table des Matières 06 Les fondateurs de Sherbrooke I/O Par Nicolas Lupien



07 Sherbrooke, un mode de vie Par Josiane Rioux Collin



Technologie 10 Hacker les données de la ville Par Vincent Gagnon



12 Le Rendez-Vous des TICS Par Gordon Harling



13 Le tout premier FABLAB Sherbrookois Par Julien Lamarche



14 APIUS, la création d’une communauté Par Nicolas Lupien



16 Profil d’un développeur



Par Nicolas Lupien & Charles-André Bouffard



Startups 20 Startup Weekend Sherbrooke Par Vincent Gagnon



22 Un incubateur d’entreprises innovantes Par Chloé Legris



24 Profil d’un entrepreneur



Par Nicolas Lupien & Samuel Roy



26 Startup Drinks s’installe à Sherbrooke Par Nicolas Lupien



28 Sherbrooke, ville intelligente Par Gordon Harling



5



Les fondateurs de Sherbrooke I/O



Nicolas Lupien Nicolas est un passionné de l’entreprenariat et des technologies. Il travaille actuellement comme Tech Lead chez Intel Security à Montréal. Sa mission est de développer la scène Tech Sherbrookoise. Il travaille en collaboration avec les étudiants de Sherbrooke pour créer des événements et stimuler la communauté. Son rêve est de voir un jour sa ville préférée devenir l’endroit de prédilection au Québec pour démarrer une compagnie en technologie.



Vincent Gagnon Vincent est un entrepreneur passionné par les nouvelles technologies. Anciennement développeur, il se concentre maintenant sur le côté business des startups. Originairement de Montréal, il a adopté les beaux quartiers verts tranquilles de Sherbrooke. Il participe activement à l’organisation des Startup Drinks et du Startup Weekend, et s’implique également au sein du comité pour la Stratégie Numérique de la ville de Sherbrooke.
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Sherbrooke, un mode de vie Par Josiane Rioux Collin



L



orsqu’est venu le temps de choisir mon université, ma décision s’est arrêtée sur Sherbrooke pour le programme unique qu’elle offrait en Droit-MBA, mais aussi pour son campus verdoyant et sa belle région des Cantons-de-l’Est. Je peux vous garantir que, jusqu’à présent, je n’ai pas été déçue. Chaque saison me permet de voir Sherbrooke d’un oeil différent. Il y a deux semaines, par exemple, j’ai profité des flamboyantes couleurs d’automne en allant faire de la randonnée au Parc national du Mont-Orford. L’hiver dernier, c’est le mont Bellevue et ses sentiers de raquette qui m’ont charmée. Au printemps, j’aime profiter de la piste cyclable qui sillonne les berges du lac des Nations alors que l’été, c’est le parc Lucien-Blanchard avec sa location de surfs à pagaie et sa plage qui me



permet d’oublier pendant un instant que je suis encore à l’école. Lorsque je me sens plus aventureuse, je découvre les alentours de ma ville d’adoption. Que ce soit en parcourant la Route des vins de Brome-Missisquoi ou en profitant des sommets de la région de Sutton, je ne suis jamais déçue. Cet été, j’en ai même profité pour aller visiter nos voisins du Sud : Sherbrooke se trouvant à seulement trois heures de voiture des montagnes blanches du New Hampshire, j’ai eu la chance de faire l’ascension à pied (et la descente!) du mont Washington.



ce soit par un abonnement au gym (j’ai essayé deux fois plutôt qu’une sans que ce soit un succès, je vous l’avoue), quelques longueurs dans la piscine, un cours de yoga ou une participation aux activités intramuros, il y a toujours un moyen de se changer les idées. D’ailleurs cet été, j’ai participé au hockey cosom intra-muros en formant une équipe avec des gens de ma classe de Droit-MBA. Une belle façon de se dégourdir et de créer des liens! Publication originale http://www.usherbrooke.ca/ bloguesapart/blog/auteur/rioj3102



Bien sûr, lorsque le temps (autant la météo que mon emploi du temps!) ne me permet pas de prendre une bouffée d’air frais, je peux profiter des installations du Centre sportif de l’Université. Que
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TECHNOLOGIE



“



Le mot technologie désigne l’étude des outils et des techniques. Ce terme se réfère à tout ce qui peut être dit à plusieurs périodes historiques particulières, concernant l’état de l’art dans tous les domaines des savoir-faire pratiques et d’utilisation des outils. Il inclut donc l’art, l’artisanat, les métiers, les sciences appliquées et éventuellement les connaissances. Par extension il peut aussi se référer aux systèmes ou méthodes d’organisation qui permettent une telle technologie, ainsi que tous les domaines d’études et les produits qui en résultent. - wikipedia.org
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Hacker les données de la ville Par Vincent Gagnon



Explora ville



Today app



ChercheBrooke



Explora ville est un site web qui a été créé par une équipe travaillant à Quatral. La plateforme web incite les gens à participer en instaurant un système de récompense pour les citoyens présents sur place. Leur modèle d’affaire se base sur la confirmation de la présence d’une personne à un événement, connectée par un compte usager ou par son compte Facebook. Cette présence lui donne des points qu’elle pourra utiliser dans certains magasins de la région, selon les promotions offertes. De plus, différents événements peuvent être proposés aux utilisateurs, à partir d’autres personnes qui ont participé aux mêmes événements.



TodayApp est un site web qui incite les gens à sortir de leur maison, et à faire des activités suggérées par l’expert en sorties, Serge. Se basant sur l’heure, la température et la géolocalisation, ses suggestions peuvent être explorées selon l’humeur de l’utilisateur. L’interface est simple et facile à utiliser, et aucun compte usager n’est nécessaire. On peut même partager sur Facebook l’événement proposé et inviter nos amis à participer avec nous.



ChercheBrooke est un site web qui vous permet de rechercher des activités, bars, restaurants et autres. Avec une interface épurée, ils attirent l’utilisateur qui ne veut pas de distrayante publicité et qui ne désire que trouver un lieu pour aller souper ou prendre une bière. Ce service est simple, efficace et utile pour toute personne ayant un accès Internet, mobile ou non. Pour ceux en manque d’inspiration, on retrouve sous la barre de recherche des mots-clés suggérés selon le lieu ou l’activité, si vous êtes connecté à votre profil facebook.



Le 21 mars dernier avait lieu la première édition du HackSherbrooke. C’était le second hackathon se déroulant à Sherbrooke en 2014 - après Hack.Sh - et le premier hackathon sur les données ouvertes de la ville. Cette compétition avait pour objectif de créer des projets technologiques innovateurs, basés sur les données fournies par la ville (par exemple, la météo, la localisation des commerces) et qui accélèrent le virage mobile de Sherbrooke. Différents prix et distinctions étaient destinés à récompenser les équipes participantes. Le premier prix, d’une valeur de 3000$, était réservé aux équipes ayant utilisé le jeu de données standardisées de l’événement. Le deuxième prix, ainsi que le prix “coup de cœur” (valeurs respectives de 1250$ et 250$), pouvaient être donnés à toute équipe se démarquant. Finalement, la STS ainsi que ZAP Sherbrooke ont aussi offert chacun un prix de 250$ pour la meilleure équipe qui utilisait leurs jeux de données respectifs. La plupart des participants étaient des étudiants du Cégep de Sherbrooke, de l’Université Bishop’s ainsi que de la faculté de génie de l’Université de Sherbrooke. Quelques professionnels et gradués prenaient aussi part à la compétition. Voici un aperçu des projets portés à terme lors de la fin de semaine, suivi de la liste des récipiendaires. 10



SherQuest



Voyons donc!



EnviroSherb



SherQuest est un site web responsive qui vous permet de découvrir Sherbrooke à travers des listes d’événements et de restaurants. Pour ce faire, les membres de cette équipe ont utilisé les données ouvertes standardisées de la ville de Sherbrooke et quelques autres bases de données ouvertes. Ils ont créé un système de gestion des usagers sécurisé, ainsi qu’un système de rétroaction dans lequel les usagers peuvent envoyer leur appréciation des endroits et des événements visités. La plateforme web est bilingue et adaptable au domaine mobile. Finalement, cette équipe pense que ce projet serait en mesure de générer des revenus en proposant une billetterie pour des événements ou bien une vitrine pour les entreprises désirant davantage de visibilité.



Dans la culture québécoise, l’expression “Voyons donc!” est une interjection utilisée par une personne surprise ou indignée, qui n’en croit pas ses oreilles. Cette expression ressemble de bien près à “Voyons voir!”, et représente bien l’application. À travers un design ludique et humoristique, l’utilisateur découvre des événements dans la région de Sherbrooke et visualise sur Google Maps comment s’y rendre. Cette équipe a obtenu une mention spéciale: à seulement deux développeurs, ils ont réussi à mener à terme cette application Android durant la fin de semaine, et ses quatre designers ont réussi à capter l’oeil de l’utilisateur.



Personnellement, c’était mon coup de coeur de la fin de semaine. EnviroSherb est une application qui vous permet de savoir quand est la prochaine collecte par type (compost, poubelle, recyclage) dans votre arrondissement à Sherbrooke et de vous envoyer des notifications par courriel ou sur Google Calendar. L’application bilingue permet aussi d’apprendre ce qui va dans quel bac. Il suffit d’entrer le nom d’un déchet dans un moteur de recherche et celui-ci vous dira si le déchet est recyclable ou compostable, selon votre arrondissement. Vous pouvez aussi jouer à tester vos connaissances sur le tri des déchets.



Les récipiendaires Le prix ZAP a été remis à Explora ville. Le prix de la STS a été remis à Quoi-Faire. Le prix coup de coeur du jury a été remis à Explora ville La seconde position sur le podium de la compétition principale est allée à Enviro Sherb. La première position est allée à l’application Today App. Cette équipe a eu la tâche de représenter Sherbrooke à la compétition provinciale du 29 mars 2014. Pour terminer, mention spéciale à la personne qui a pensé acheter un baril de Capricieuse du Siboire: excellente idée qui a été appréciée de plusieurs!
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Le Rendez-Vous des TICS Par Gordon Harling



Le Rendez-Vous des TICS est une opportunité de rassembler des développeurs, des utilisateurs et des citoyens afin de s’informer et de partager nos succès et nos projets en TI.



Le premier Rendez-Vous des TICS à Sherbrooke a été tenu au Collège Champlain à Lennoxville lors de la semaine nationale des TI du 24 au 28 octobre 2011. L’évènement a été organisé par un comité comprenant : • Claire Bureau, Nancy Beattie, et Cathy Matthew du Collège Champlain • Philippe Leduc, du CEGEP de Sherbrooke • Chantal Proulx, de l’Université de Sherbrooke • Nelly Khouzam et Charlène Marion, de Bishop’s University C’est lors de la table ronde qu’un étudiant nous a signifié qu’il y était seulement parce que son professeur avait insisté. À ce moment, nous avons compris à quel point il y avait un manque d’intérêt réel pour les métiers en TI. En 2012, le Rendez-Vous de TICS s’est déplacé au Séminaire de Sherbrooke et avait pour thématique « Le Web pour les Nuls – Le Web pour les Pros ». Il y avait 85 personnes présentes. À mon grand étonnement, la plupart se plaçaient du côté des « Pros » 12



plutôt que du côté des « Nuls ». Nous avons eu des allocutions de Google et d’Ubisoft ainsi que des compagnies en multimédia et jeu vidéo de la Ville de Sherbrooke. Nous avons notamment entendu des témoignages de compagnies d’ici qui ont réussi le virage vers les ventes sur le web tels que Rita Fleuriste et PMC Tire.



La thématique de 2014 a, une fois de plus, su attirer les foules, car ce fut un autre succès à guichet fermé. Le thème de cette année? L’Internet des objets! C’est-à-dire tout ce qui parle directement à l’Internet; que ce soit un édifice, une machine, une automobile, une bicyclette, un soulier et, bientôt sûrement, vos bobettes!



En 2013, l’évènement s’est tenu au Delta Sherbrooke avec, comme sujet, la Ville intelligente. Nous avons accueilli des conférenciers de Montpellier et du Centre de recherche globale d’IBM pour les villes intelligentes en France. L’ampleur de l’évènement était telle que plus de 150 personnes se sont déplacées pour y prendre part. Cet engouement nous a donné l’idée de soumettre la candidature de la Ville de Sherbrooke pour le concours mondial Intelligent Communities Forum. En compétition avec 400 autres villes de partout sur la planète, Sherbrooke a su se tisser une place parmi les 21 villes les plus intelligentes du monde pour l’édition 2015!



Le Rendez-Vous des TICS est une opportunité de rassembler des développeurs, des utilisateurs et des citoyens afin de s’informer et de partager nos succès et nos projets en TI. C’est un évènement ouvert à tous et, à chaque nouvelle édition, nous souhaitons votre support et votre implication. D’ailleurs, auriez-vous une thématique à suggérer pour 2015?



Tout récemment, nous avons tenu le quatrième Rendez-vous des TIC.



Le tout premier FABLAB Sherbrookois Par Julien Lamarche



Partager pour créer, voici les mots qui nous ont rassemblés depuis les premiers pas de la Fabrique à l’hiver 2013. Nous voulons créer une coopérative qui permet de remettre le pouvoir de fabriquer entre les mains des citoyens et développer une entreprise d’économie sociale qui rend Sherbrooke plus résiliente et respectueuse de l’environnement. Survol du projet Après avoir suivi une formation à Boston au plus gros « makerspace » d’Amérique, le Artisan’s Asylum, nous étions en mission. Les ingénieurs dans le groupe connaissaient bien les vertus d’un prototype. C’est ce qui nous a menés à démarrer la Petite Fabrique en avril 2013, un atelier collectif dans un garage de 435 pi2. Cette expérience nous a permis de développer notre modèle d’affaires et de réaliser notre mission du même coup. En un an et demi, c’est



près de 50 personnes qui ont utilisé notre atelier pour réaliser leurs projets et plus de 150 personnes qui ont suivi nos formations variées. La portée de notre projet a aussi été reconnue en remportant le Changemaker Challenge d’Ashoka Canada, le prix du jury au concours vidéo du CQCM ainsi qu’en étant lauréat national dans la catégorie économie sociale du concours québécois en entrepreneuriat. Aller encore plus loin Voyant l’appui des citoyens et des différentes organisations sherbrookoises, nous voulons aller plus loin avec cette idée. Nous avons démarré notre coopérative de solidarité en septembre dernier ayant comme mission de faire de chaque citoyen un créateur, remettre les artisans au coeur de l’économie et appuyer les organisations sherbrookoises dans leurs créations. Pour cela, nous ouvrons un atelier collectif de 8000



pi2 qui offre trois services : l’accès aux ateliers, l’offre des formations diversifiées et la location d’espaces de création individuels. Nous aurons quatre ateliers de base : ébénisterie, mécanique, électronique et art. L’objectif : démarrer en début 2015! Inclusion des citoyens Au-delà des ateliers et des outils, nous voyons la force de la Fabrique dans la communauté de créateurs diversifiés qui y habite. Artistes, entrepreneurs, bricoleurs passionnés partagent leurs passions et leurs connaissances. Ce groupe permet aussi l’inclusion de tout citoyen curieux d’apprendre à fabriquer par les formations. Site Web lafabriquecoop.org Page Facebook facebook.com/sherbrookefabrique 13



APIUS, la création d’une communauté Par Nicolas Lupien



J’ai toujours été un fan de CUSEC (Canadian University Software Engineering Conference). Il s’agit de la toute première conférence informatique à laquelle j’ai assisté dans ma vie. Cet événement m’a beaucoup inspiré dans ma carrière et ma passion pour la technologie s’est ensuite affirmée. Au mois d’août 2013, j’ai rassemblé des collègues étudiants de l’Université de Sherbrooke pour créer une conférence similaire à Sherbrooke. Je voulais transmettre cette passion autour de moi. Créer un événement à partir de rien fut beaucoup plus difficile que je l’avais imaginé, mais j’étais bien entouré. Ensemble, nous avons créé un événement qui rassemble périodiquement des centaines de Sherbrookois depuis 2 ans; même si au départ, nos rassemblements étaient très modestes! Structure de l’événement Voyons d’abord la manière dont est structuré cet événement. Nous avons décidé de ne pas copier CUSEC et créer notre propre format de conférence. Nous avons adapté l’événement à nos ambitions et au contexte spécifique de la ville de Sherbrooke. Première condition: le lancement de la conférence doit tomber un vendredi soir. On y accueille les gens avec de la pizza et des breuvages alcoolisés. Nous nous sommes inspirés des nombreux meetups de Montréal qui utilisent presque tous cette formule gagnante. Il s’agit sans aucun doute 14



de la meilleure façon de rassembler des étudiants un vendredi soir. On débute ensuite les présentations avec un mot d’introduction sur le langage vedette. Pour l’ouverture, j’aime bien inviter quelqu’un de reconnu pour son implication dans la communauté. Par chance, le Québec regorge de gens passionnés prêts à se déplacer à Sherbrooke pour partager leur savoir. La deuxième journée de



l’événement, nous accueillons les participants avec un petit déjeuner. Si la bière et la pizza fonctionnent bien le vendredi soir, le combo oeuf/bacon attire les foules le samedi matin. On entame la journée directement avec des présentations techniques. On tente d’avoir une majorité des présentations sur le langage vedette de l’événement, mais nous sommes ouvert à toute proposition. Nous encourageons les étudiants à venir faire des présentations sur n’importe quel sujet qui les passionne. La conférence se



termine en fin d’après-midi avec la présentation la plus attendue; on garde toujours le meilleur pour la fin! La première édition Ainsi, au mois de juillet 2013, a eu lieu la première édition de l’APIUS, portant sur le langage Ruby. Martin Provencher, organisateur de Montreal.rb, est venu présenter son langage préféré à une poignée de curieux . Nous n’étions seulement qu’une trentaine dans la salle de projection du Boquébière mais nous savions que c’était le début de quelque chose de spécial. Le lendemain, des étudiants et des professionnels sont montés sur la scène au Carrefour de l’Information de l’Université de Sherbrooke pour parler de leurs sujets favoris. Une présentation qui m’a marqué personnellement est celle de Philippe Marchessault. J’avais invité Philippe car il est très impliqué à Sherbrooke avec son projet Plogg. Il sait utiliser la technologie pour rassembler les gens et créer des communautés. Quelques jours avant l’événement, il m’a confié qu’il ne savait pas trop quoi dire dans sa présentation. Je lui ai répondu de “présenter la réalité avec des chiffres”. Il m’a pris au mot et a fait exactement cela. Il a présenté l’évolution de Plogg et de sa communauté avec des données concrètes qu’il a récoltées au fil des années. Il n’a pas eu peur de pointer du doigt ses échecs et a présenté ses victoires comme n’étant que le



L’APIUS n’est pas seulement une conférence. Nous avons aussi créé une communauté. Le taux d’activités reliés à la technologie à Sherbrooke bat des records et le hashtag #sherbylove est plus utilisé que jamais! début. Il a conclu par un message d’encouragement incitant les gens présents à s’impliquer à pleine mesure. Ce fut un discours très inspirant. La seconde édition Le programme universitaire étant coopératif, une bonne partie des étudiants de ma promotion étaient en stage et n’ont par conséquent pas pu venir à l’événement. Néanmoins, ils étaient tous partants pour refaire un APIUS quelques mois plus tard à peine; nous avons donc sans attendre entamé les démarches pour faire un second événement. Nous avons sondé la communauté et avons sélectionné le Python comme langage vedette. Cette fois-ci, nous avons distribué un nombre incroyable de billets. Il a fallu laisser tomber le Boquébière et tenir l’événement entier au Carrefour de l’Information. C’était une bonne décision car nous avons atteint un taux de participation de plus de 100% (plusieurs gens non inscrit se sont présentés). La soirée à donc débuté à l’université avec le traditionnel pizza/ bière. L’organisateur principal de Montreal Python ainsi que 2 employés de Savoir Faire Linux sont venus faire l’introduction au langage. Le lendemain, un employé de Google a présenté comment il utilise Python pour distribuer les tests du navigateur Chrome. Pour terminer, nous avons improvisé un panel qui portait sur la place des filles dans l’univers informatique



avec Marianne Corvellec de PyLadies MTL, Edward O’CampoGooding de Shopify et Mathieu Leduc Hamel de Montreal Python. La troisième édition La troisième et plus récente édition a eu lieu cet automne et portait sur le langage Javascript. Je n’ai malheureusement pas pu faire partie de cet édition, étant hors du pays. J’ai tout de même réussi à suivre l’événement sur Twitter.



Malgré la distance, j’ai vu passer d’excellents commentaires. Les étudiants qui ont repris le projet on fait un travail incroyable. Ils ont décidé de modifier un peu la formule pour concentrer leurs efforts sur une seule journée de plutôt que deux. Ils ont aussi été chercher de grands noms tels que Genetec et Morgan Stanley pour commanditer l’événement. Ces entreprises sont à la recherche de talents et sont plus que jamais tournées vers notre ville.



L’attrait technologique de la ville Avec ses deux universités, il est vrai que Sherbrooke a beaucoup à offrir. L’APIUS n’est pas seulement une conférence. Nous avons aussi créé une communauté. Le taux d’activités reliés à la technologie à Sherbrooke bat des records et le hashtag #sherbylove est plus utilisé jamais! Les autres universités et communautés de la province voient maintenant Sherbrooke comme un milieu très actif et viennent nous rendre visite plus souvent. Vice-versa, les gens qui se sont impliqués volontairement dans APIUS sont maintenant impliqués dans plusieurs événements, rassemblements et compétitions majeurs de la province. Prochain événement Lors du prochain événement, nous allons devoir dire au revoir au Carrefour de l’Information qui, jusqu’à maintenant, était l’endroit parfait pour nous recevoir. Dû au nombre grandissant de membres dans la communauté tech de Sherbrooke, nous allons pouvoir faire un événement qui va attirer les communautés voisines comme celles de Montréal, Québec, de l’Ontario et même des États-Unis. Site Web http://apius.ca Facebook https://www.facebook.com/ ApiusInfo 15



Profil d’un développeur



Charles-André Bouffard Sherbrooke.io (@nicolas) - Salut, est-ce que tu peux te présenter et dire ce qui te motive à faire du développement informatique ? Je suis étudiant à l’Université de Sherbrooke et j’achève un Baccalauréat en informatique. J’aime l’informatique depuis que je suis tout petit; j’ai fait mon cégep et trois ans d’études universitaires dans ce domaine et j’aime vraiment cela. C’est un univers vaste qui évolue constamment. J’aime plonger dans cet univers en faisant des projets personnels et en participant à des activités comme des conférences et des hackathons. Sherbrooke.io : As-tu une spécialisation ? Qu’est-ce qui te caractérise ? Je n’ai pas vraiment de spécialisation. À l’université, on fait beaucoup de Java et de C++ et je trouve ça moins intéressant. Par contre, j’aime beaucoup le Web et le Machine Learning. Il y a tellement de choses à apprendre. Je suis une personne autodidacte et je lis beaucoup pour approfondir mes connaissances. Sherbrooke.io : Qu’est-ce qui t’a donné cette passion pour l’informatique ? J’ai grandi dans un univers où l’informatique était omniprésente. J’ai appris à écrire mon nom sur un clavier avant de savoir le faire avec un crayon. De plus, je vois l’informatique comme une façon 16



de s’exprimer. Comme un peintre avec sa toile, un développeur peut concevoir un logiciel de plusieurs manières différentes Par exemple, si on demande à trois personnes de faire un programme, on obtiendra trois solutions complètement différentes. Sherbrooke.io : Pourquoi as-tu choisi Sherbrooke pour tes études ? Je suis de nature curieuse et je ne voulais pas rester chez mes parents pendant mes études. Je voulais explorer le monde. L’Université de Sherbrooke permet de voyager et de vivre des expériences de stage à l’étranger. En fin de compte, ces expériences ne se sont pas réalisées. Par contre,la possiblité de pouvoir partir était quelque chose qui m’a attiré au départ. Sherbrooke.io : Peux-tu me décrire un peu la vie d’un étudiant en informatique ? C’est simple : boire beaucoup de café! Les professeurs de l’UdeS distribuent leurs travaux tous en même temps. Cela occasionne beaucoup de stress et de pression. J’imagine que ce n’est pas mauvais en soi puisque c’est souvent comme ça sur le marché du travail. Ça nous prépare en quelque sorte. Par contre, la vie d’un étudiant ne se limite pas juste à l’université. Il y a beaucoup de conférences étudiantes, d’activités et de compétitions en informatique. Il y aussi la possibilité de s’impliquer



dans des projets, comme le projet APIUS par exemple. Jusqu’à un certain point, je trouve ça plus formateur que les cours. Ça ne vaut pas la peine d’avoir des A+ partout si tu n’as jamais mis le nez dehors. Sherbrooke.io : Comptes-tu rester à Sherbrooke après ton bac ? Et pourquoi ? Sherbrooke est une ville très intéressante qui évolue beaucoup. J’ai apprécié la possibilité d’avoir un impact et j’aimerais y rester après mes études pour m’impliquer, mais je souhaite plutôt voyager pour gagner de l’expérience à l’étranger. Sherbrooke.io : As-tu une réalisation ou un accomplissement dont tu es très fier et que tu aimerais nous partager ? Je suis très fier de m’être impliqué dans la communauté de Sherbrooke. Ma plus grande réalisation, par contre, sera d’avoir complété mon bac. Comme je n’ai jamais aimé l’école, le fait qu’il ne me reste qu’une session est pour moi un énorme accomplissement. Par ailleurs, mon père a gagné un Octas ce qui lui a permis de lancer sa compagnie. Mon collègue et moi avons aussi été sélectionnés au cégep pour y participer, ce qui a été une grande motivation pour la suite de nos études. Nous avions terminé en deuxième place avec un projet de création d’horaire automatisé pour les résidents du CHUM. J’ai beaucoup aimé réaliser ce logiciel. Résoudre le problème de quelqu’un avec mes habiletés en informatique est quelque chose qui me motive beaucoup.



Sherbrooke.io : Quels sont les applications ou appareils dont tu ne peux te passer ?



important de repousser ses limites et d’essayer de nouvelles choses.



Je ne suis pas un grand fan d’Apple, mais je ne pourrais pas me passer de mon Macbook Air. ’ai vraiment été surpris par leurs laptops qui offrent une excellente plateforme pour les développeurs. J’adore aussi ma montre intelligente Pebble. En un seul coup d’oeil, je peux lire mes notifications importantes. Je ne parle pas de notifications Facebook, mais plutot de rendez-vous,de SMS et autres.



Sherbrooke.io : La question difficile: où te vois-tu dans 10 ans ?



J’adore VIM. C’est un éditeur de texte extrêmement efficace qui me permet d’être très rapide à l’aide de raccourcis clavier. Depuis que je l’utilise, je ne bats plus avec différents logiciels de traitement de texte et je peux mettre toute mon énergie sur ce que je veux écrire. Finalement, Reddit et Hacker News sont les deux endroits sur le Web où je passe le plus de temps. Ils me permettent de me divertir et de rester à jour dans mon domaine. Je peux être au courant de ce qui se passe dans le monde sans avoir l’opinion préfaite que l’on retrouve dans les médias traditionnels. Sherbrooke.io : As-tu un conseil pour quelqu’un qui débute, à l’université ou en programmation ? Je dirais que dans le domaine de l’informatique, l’université et le marché du travail sont deux façons équivalentes d’atteindre le même objectif. Par contre, l’université apporte de la sécurité. C’est important de ne pas lâcher,d’aller jusqu’au



Je vais surement travailler dans une startup. J’ai travaillé chez Lodgem pendant un de mes stages et j’ai vraiment aimé l’ambiance “jeune entreprise”. Ce n’est pas de rentrer à 9h tous les matins qui compte, mais ce que tu accomplis dans la journée. Ça me permet de gérer mon temps comme je le souhaite et de bien séparer bout, mais il faut absolument se ma vie sociale demon travail. C’est tenir à jour. L’université n’est pas une condition à laquelle je tiens suffisantepour connaître ce qui se énormément. J’aime aussi le fait que passe en technologie. Aller à des je ne suis pas vu comme un numéro conférences, à des compétitions et et que je peux avoir un impact s’impliquer sont de bons moyens sur les décisions de l’entreprise. de s’améliorer et de se démarquer. Finalement, il ne faut pas avoir peur J’ai senti que mon opinion était de toucher à de nouvelles choses et importante, même si j’étais un stagiaire. de sortir de sa zone de confort. Sherbrooke.io : Que fais-tu en dehors de la programmation ? Si tu n’étais pas un développeur, qu’est-ce que tu serais ? J’adore la série télé Lost. J’ai dû écouter les six saisons environ quatre fois! Je suis aussi un grand fan de sport extrême. À 21 ans, j’ai fait mon premier saut en parachute. J’ai tellement aimé ça que j’ai considéré faire ma license et retarder mon entrée à l’université. J’aime les sensations fortes et, malheureusement, la programmation ne m’en donne pas beaucoup. C’est pour ça que je fais du wakeboard, du parapente et que je vais bientôt conduire un hélicoptère. Pour moi, c’est



Sherbrooke.io : As-tu autre chose à ajouter ? ll est important de trouver ce qui nous passionne et de se donner des objectifs, même irréalisables. Cela ouvre les horizons et apporte beaucoup d’opportunités. Suivre ses rêves, persévérer et repousser ses limites… est ma philosophie. La ville de Sherbrooke croît très rapidement au niveau technologique. En s’impliquant en grand nombre, on peut avoir un impact qui va bénificier aux futures étudiants et citoyens de la ville. Go Sherby Go ! Site Web http://cabouffard.me 17
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STARTUPS



“



La start-up (ou jeune pousse) est une jeune entreprise à fort potentiel de croissance et qui fait la plupart du temps l’objet de levée de fonds. On parle également de start-up pour des entreprises en construction qui ne se sont pas encore lancées sur le marché commercial (ou seulement à titre expérimental). Elle est en phase plus ou moins longue de développement d’un produit, de test d’une idée, de validation d’une technologie ou d’un modèle économique. Le risque d’échec est supérieur aux entreprises traditionnelles du fait des petites tailles et du manque de visibilité de ces structures. - wikipedia.org



” 19



Startup Weekend Sherbrooke Par Vincent Gagnon



Quand je suis arrivé à Sherbrooke à l’hiver 2012, il n’y avait pas beaucoup d’événements connus des étudiants, mis à part les traditionnels 4@8. C’est lors de l’été 2013 que Nicolas nous a entraînés, moi et une petite gang en informatique, dans l’idée folle de créer une importante conférence en programmation. C’est lors du premier APIUS que j’ai appris ce qu’était l’entrepreunariat, par les mots de Phillipe Marchessault. Peu après, c’est Jean-Pascal Gagnon qui est venu rencontrer la gang de l’APIUS pour nous parler de son projet Startup Weekend et nous encourager à se joindre à lui pour l’organisation de la prochaine édition, celle de Sherbrooke. C’est ainsi que j’ai découvert les rouages de cet événement qui allait avoir un impact considérable sur la ville estrienne. Qu’est-ce que Startup Weekend ? Startup Weekend est une OSBL internationale, présente dans plus de 700 villes dans le monde. La compétition consiste à démarrer, en équipe, une entreprise orientée vers la technologie. Les projets peuvent aller d’une application mobile pour communiquer avec votre entraîneur au gym, à une machine imprimée en 3D pour faire des smoothies 20



Photos Delphine Lalande-levac



rapidement, en passant par une puce NFC vous permettant de fidéliser vos clients. Ces projets doivent être partis de zéro, au début de la fin de semaine, avec votre équipe. La première journée C’est le vendredi soir, lors du “pitch fire”, que les participants présentent leurs idées de projet, en 60 secondes top-chrono. Les participants votent pour leurs idées favorites; les meilleures seront retenues pour la suite de la fin de semaine. Les développeurs, designers et gestionnaires se regroupent pour travailler sur ces idées. La deuxième journée Lors de la journée du samedi, une présentation est offerte aux participants. En 2013, nous avions invité Raff Paquin, directeur technologique chez Frank & Oak, pour nous parler du succès de son entreprise. En 2014, ce fut Sam Vermette de Transit App qui a offert une belle présentation du cheminement laborieux de sa Startup. Le samedi comme le dimanche, des mentors sont présents pour aider nos équipes à développer leur produit et leur plan d’affaire/commercialisation. Les équipes sont fortement encouragées à aller chercher une validation de leur idée de produit, soit en faisant un sondage sur internet, soit en allant rencontrer des partenaires et/ou des clients potentiels. Le dernier jour Finalement, le dimanche soir, les équipes présentent leur produit fini devant le panel de jury. Ce panel est composé de professionnels réputés depuis 2 ans. Dans les dernières années, nous avons reçu entre autres Serge Beauchemin, Doryne Bourque, Rami Sayar et Raff Paquin. Bref, grâce aux deux premières éditions sherbrookoises de la plus grande compétition de Startup au monde, nous avons créé un momentum à Sherbrooke. Entre autres, nous avons réussi à créer des canaux de communication entre les travailleurs, les étudiants et les intervenants du milieu. Il y a une belle énergie qui se dégage à Sherbrooke en ce moment avec la nomination du Smart21 à l’ICF, la création de l’incubateur Espace-Inc et l’implication étudiante grandissante. 21



Un incubateur d’entreprises innovantes Par Chloé Legris



L’incubateur de Sherbrooke accueillera des entrepreneurs et des passionnés dont le projet d’affaires aura des attributs innovants et devra présenter un fort potentiel de croissance.



Les incubateurs sont en pleine croissance partout à travers le monde, il en existe plus de 7000, dont 200 au Canada. Le concept d’incubation a été développé afin de soutenir les entreprises jusqu’à l’atteinte de leur pleine autonomie. Qu’est-ce qu’un incubateur ? Un incubateur, contrairement à la croyance populaire, c’est beaucoup plus qu’un lieu physique à faible coût : c’est un milieu de vie dynamique et évolutif. Les incubateurs qui se démarquent ont aussi une philosophie de soutien très « hands-on » pour les entrepreneurs en favorisant la synergie et l’entraide entre pairs ainsi que le mentorat, le coaching et le réseautage grâce à l’implication de la communauté d’affaires locale et d’entrepreneurs à succès. La nature et les modèles 22



d’incubation peuvent être grandement diversifiés d’une région à l’autre selon leurs réalités et potentiels respectifs. Les incubateurs peuvent accueillir une diversité de secteurs d’activités : des technologies de l’information au secteur de la mode, de l’agroalimentaire, en passant par des modèles très spécialisés comme l’homologation d’appareils médicaux. Certains sont financés exclusivement par des investisseurs privés, d’autres par des universités ou des organisations publiques associées au développement économique. La présence d’un écosystème Sherbrooke bénéficie d’une culture entrepreneuriale jeune, mais certes pleine de potentiel et prête à se mobiliser. Sherbrooke est au cœur d’une région au terreau



fertile, propice à l’émergence d’une communauté de startup dynamique. Start-up drinks en est une belle preuve! Les atouts À l’image du modèle exemplaire de la « Startup Community » de Boulder au Colorado, notre région compte sur une forte présence de créateurs, de chercheurs et d’homme d’affaires, en plus de bénéficier d’une qualité de vie exceptionnelle où les lacs et montagnes sont omniprésents. D’autres atouts sont créateurs d’opportunités pour la région, tels que le bilinguisme de la communauté d’affaires et la proximité de Boston, une grande volonté politique et nombre d’organisations qui ont à coeur la concrétisation d’un écosystème entrepreneurial régional fort et



concerté. Par ailleurs, c’est grâce à une importante mobilisation de ces organisations au cours des dernières années que le projet d’incubateur prend forme aujourd’hui. La culture du startup Il s’avère un outil incontournable pour soutenir l’émergence de la culture de startup, aider les entrepreneurs par un ensemble de services administratifs et d’affaires, tout en actualisant un lieu de rencontre entrepreneurial accessible à toute la région. L’incubateur de Sherbrooke accueillera des entrepreneurs et des passionnés dont le projet d’affaires aura des attributs innovants et différenciés et devra présenter un fort potentiel de croissance ou des retombées significatives au sein de la communauté locale.



L’ouverture Les activités de la phase pilote de l’incubateur débuteront dès janvier 2015, alors que les premières entreprises s’installeront dans les locaux du 400 Marquette. La mise en place de la programmation et des événements pour appuyer et regrouper la communauté entrepreneuriale sherbrookoise s’accélérera au cours du printemps 2015. Un projet à suivre de près pour toutes les startups !



23



Profil d’un entrepreneur



Samuel Roy



Sherbrooke.io (@nicolas) - Salut, est-ce que tu peux te présenter et ce qui te motive à faire ce que tu fais ? Je m’appelle Samuel Roy, et j’ai étudié à l’Université de Sherbrooke en Administration. J’ai récemment laissé mes études pour me consacrer à ma startup Lodgem. Je me passionne pour les startups, la technologie ainsi que l’immobilier. Dans le passé, j’ai créé l’application Social Pet qui m’a ensuite permis de rencontrer deux développeurs exceptionnels. Le projet s’est terminé par un échec mais nous avons décidé d’apprendre de celuici, de continuer ensemble et de fonder Lodgem. Présentement, je me concentre sur le développement de la clientèle pour notre entreprise. Sherbrooke.io : As-tu une spécialisation ? Qu’est-ce qui te caractérise ?



Sherbrooke.io : Que choisis-tu: lever des fonds ou le boostrapping (utiliser ses propres fonds) ?



travaillé très fort pour atteindre leurs objectifs.



Bonne question, je suis très partagé. Au début, j’étais certain que pour réussir, il fallait lever des fonds. Ensuite, en expérimentant avec Lodgem, je me suis rendu compte que le boostrapping fonctionnait très bien. Aujourd’hui, je crois qu’il faut utiliser une combinaison des deux. Si on lève des fonds, le danger est de dépenser l’argent trop rapidement sur des choses qui ne sont pas importantes. Par contre, si on bootstrap, il devient difficile d’avancer rapidement et on peut perdre un avantage concurrentiel.



Sherbrooke.io : Quels sont les appareils ou applications dont tu ne peux te passer ?



Sherbrooke.io : As-tu un truc ou une recette magique pour réussir?



Non, ça n’existe pas! Il faut mettre beaucoup d’effort sur notre projet; il faut être dédié à notre startup. Il faut que ta vie gravite autour L’ambition. On me reconnait car je de ta startup et que tu y penses vais jusqu’au bout de mes projets. constammant. Ça prend des Si je tombe, je me relève; il n’est pas sacrifices et ce n’est pas toujours question d’abandonner. C’est parfois facile, mais c’est nécessaire pour un peu extrême mais ça m’a permis avoir un impact et percer. Si je d’accomplir de grandes choses. Je regarde autour de moi, les gens vois ça comme une bonne qualité qui ont réussi ont tous fait preuve pour faire ce que je fais. de dévouement à leur cause et ont 24



Si je ne suis pas sur mon Mac, je suis sur mon iPhone et sinon, sur mon iPad. J’ai toujours un de ces appareils dans les mains, c’est complètement fou. J’utilise surtout des outils de communication ou de collaboration comme Dropbox, Calendar et Slack. Sinon, pour me divertir j’utilise Flixster et 8Tracks. Sherbrooke.io : Selon toi, est-ce que Sherbrooke à tout ce qui faut pour une startup ? Définitivement. Il y a un fort potentiel de main d’oeuvre avec les deux universités et les multiples cégeps et collèges. On a de très bons programmes qui forment des étudiants passionnés et prêts à faire changer les choses. Il y a aussi plusieurs communautés comme Sherbrooke.io qui ajoutent un levier supplémentaire de mouvement. Une chose que j’aime de Sherbrooke c’est que le coût de la vie est beaucoup moins cher,



donc le coût de la main d’oeuvre ou de la location de bureaux aussi. Nous avons de grandes inspirations autour de nous, comme Sherweb et Boréalis. D’un autre côté, il est difficile d’avoir accès à du capital sans avoir à sortir de la ville. Heureusement, Ange Québec se sont installés à Sherbrooke et font du très beau travail en ce sens. Une chose que j’aimerais aussi c’est qu’il y ait plus de startups Web et mobilité. Comme on dit, “Software is eating the world”, et Sherbrooke est un peu en retard là-dessus. Sherbrooke.io : Comment vois-tu Sherbrooke dans 10 ans ? Bonne question. Dix ans est peutêtre un peu court mais je crois que Sherbrooke va être rendue mature au niveau économique. On aura plusieurs beaux exemples de startups nées à Sherbrooke et qui auront bien réussi. Si je regarde la situation actuelle, des startups que j’aime comme Classcraft et Agendrix ont tout pour réussir. Bombardier, qui a démarré en Estrie, a accompli de grandes choses et je crois que nous aussi on va y arriver.



Sherbrooke.io : Un message aux autres entreprenneurs ? Il faut arrêter de courir et d’essayer de régler des problèmes sans importance. Il faut trouver sa passion et y aller à fond. Il faut se lancer, faire des erreurs, apprendre et recommencer. Même si après deux ou trois ans tu n’as pas fait d’argent, l’expérience que tu auras acquise dans le domaine qui te passionne va t’amener toujours plus près de tes objectifs.



Samuel est passionné du monde numérique. Chez Lodgem, il est entre autres responsable du développement des affaires. Samuel aide également les clients à bien définir leurs objectifs et à établir la stratégie qui leur permettra de se démarquer. Avant de démarrer Lodgem, Samuel a travaillé chez Sherweb comme gestionnaire de produit.
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Startup Drinks s’installe à Sherbrooke Par Nicolas Lupien



Sous la forme d’un 5 à 7 ouvert à tous, un Startup Drinks est un événement très modeste où l’on peut discuter en compagnie d’autres entrepreneurs et décompresser après une grosse journée de travail. Car on le sait tous, être entrepreneur, ce n’est pas de tout repos. L’idée n’est pas nouvelle. Plusieurs dizaines de villes partout dans le monde se réunissent sous cette bannière. Juste à côté de chez nous, plus d’une centaine de personnes se réunissent chaque mois devant un verre au Startup Drinks Montréal. On revoit d’anciens amis, on rencontre de nouvelles personnes. Les gens se présentent et les idées se
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mélangent. Le tout, dans une atmosphère chaleureuse en compagnie de personnes qui partagent la même passion. De plus, il s’agit d’une occasion en or pour déguster l’une des délicieuses bières microbrassés dans notre ville. Que demander de plus? C’est un rendez-vous, tous les derniers mercredis du mois au Siboire Jacques-Cartier.



http://startupdrinkssherbrooke.com



Sherbrooke, ville intelligente Par Gordon Harling



En septembre, nous avons appris que, des 400 candidats, Sherbrooke s’est taillé une place parmi les 21 villes les plus intelligentes au monde.



En 2013, la thématique de la conférence Le Rendez-Vous des TICS portait sur la Ville Intelligente. Nous avons accueilli des conférenciers du centre mondial de recherche sur les villes intelligentes d’IBM et de la ville de Montpellier, en France. Cet évènement a semé l’idée dans la tête des gens de Sherbrooke que nous pouvons être fiers de ce que nous faisons ici et que nous devons être reconnus pour les projets que nous réalisons. En juillet 2014, nous avons déposé notre candidature pour le concours de villes intelligentes d’Intelligent Communities Forum, un concours d’envergure mondiale (https://www. intelligentcommunity.org/). En septembre, nous avons appris que, des 400 candidats, Sherbrooke s’est taillé une place parmi les 21 villes les plus intelligentes au monde (Top 21 Smart Cities)! Seconde ronde Tout juste avant Noël, nous avons déposé une deuxième candidature pour décrocher une place parmi les 7 meilleures villes candidates (Top 7). Si nous sommes dans le



Top 7, nous recevrons la visite d’un comité investigateur qui viendrait voir chez nous à quel point notre candidature est sérieuse... Peut-être deviendrons-nous la ville la plus intelligente au monde… qui sait? Qu’est-ce qu’une ville intelligente? L’ICF la définit en fonction des critères suivants : • la disponibilité des données haute vitesse; • l’économie du savoir et les travailleurs hautement qualifiés; • le soutien à l’innovation; • l’accessibilité numérique; • la défense des intérêts des citoyens; • le développement durable.



Aidez-nous! J’ai déjà soumis la candidature de la ville de Sherbrooke pour le concours de cette année, mais je sollicite votre aide pour que vous me transmettiez maintenant vos idées au cas où le comité viendrait nous visiter. Sinon, je classerai tout dans le dossier de la candidature de 2016! D’ici là, toutes les Sherbrookoises et tous les Sherbrookois ont le droit d’afficher le logo de l’ICF sur leur page web, sur leur compte Facebook, voire dans la signature des courriels. Profitez-en et soyez fier de cet accomplissement!



Sherbrooke a vraiment fait d’énormes progrès en matière d’accessibilité numérique (projet Fibe de Bell et ZAP Sherbrooke) et d’économie du savoir. Saviez-vous qu’il y a plus de 10 000 diplômés du 2e ou du 3e cycle à Sherbrooke? Il reste à voir si Sherbrooke aura aussi la cote dans les autres catégories.
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Magazine Sherbrooke I/O Année 2014 Volume 1
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sherbrooke 

1 mai 2012 - Campus de Longueuil - Université de Sherbrooke. 150 Place Charles-Le ... et du travail est constituée par de solides fon- dements théoriques ...
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Volume 1 

La Gospel Coalition rassemble des Ã‰glises et des chrÃ©tiens de plusieurs dÃ©nominations, unis non seulement par la foi dans l'Ã‰vangile biblique, mais Ã©galement par la conviction qu'il faut aujourd'hui renforcer, encourager et promouvoir un mi- nis
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sherbrooke 

Ne pas utiliser à des fins de construction. This plan should only be used for information. Do not use for construction. Superficie. Area. Suite 135. 1,729 pi2/ sq. ft.
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96 IO 

Port is also provided, enabling you to expand your. I/O capacity at 44.1/48 kHz using the 888|24. I/Oâ„¢, 882|20 I/Oâ„¢, 1622 I/Oâ„¢ or the 24-Bit ADAT. Bridge I/Oâ„¢.
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stallat io n in struct io ns 

PIED EN T â€¢ SUPPORT DE MONTAGE AU SOL â€¢ GLISSIÃˆRE DE MISE Ã€ NIVEAU. Le support de montage au sol doit Ãªtre fixÃ© au sol pour assurer une stabilitÃ© ...
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Fantasia Volume 1 - monsieurloicroyer 

chamber, and keyboard music, in a style that extends the late Baroque into the age of. Haydn. .... I hope you will enjoy practicing and learning them as much as I ...
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Mazda Sherbrooke 
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CartePostaleLGMProgEntrJL Sherbrooke 












 


[image: alt]





volume 1 - HRRP Nepal 

Apr 25, 2015 - materials. Similarly stone masonry in cement mortar has been used for structural type, where ...... Keep lintel level same for doors and windows.
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Porsche 911 Volume 1 

Page 1. Volume 1 Engine Maintenance. Compiled by Ultimate Tech Resource. Page 2. Page 3. Page 4. Page 5. Page 6 ... Page 79. Page 80. Page 81. Page 82 ...
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Kia Sherbrooke 
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Occasion Sherbrooke 
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stallat io n in struct io ns - Etilize 

N. S. 143-0200A. (5/10). Floor Mount Bracket must be secured to floor for proper stability. Failure to install product as instructed, or failure to use appropriate ...
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in stallat io n in struct io ns 

Repeat Step 4 for each quick connector as necessary to complete desired panel configuration. 180Â° Straight Connector: Use when connecting two panels together for a straight connection or for multi-height straight connections. 90Â° Connector: Use for
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stallat io n in struct io ns - Etilize 

... with all stated instructions could result in property damage or serious bodily injury. wARNING. Read all instructions and review all illustrations before installing.
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Visual IO - MX Solutions 

Recipes contain ingredients, which will be stored in disk and to be restored at any time. Visual I/O contains a tab for creating a form generating a recipe.
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Smart Sherbrooke 
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Nissan Sherbrooke 
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Infiniti Sherbrooke 
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Mercedes Sherbrooke 
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Destination Sherbrooke 

de la gorge de la Magog nous ramÃ¨ne Ã  cette Ã©poque. 1 cheval, 2 outils, 4 moutons. 1 horse, 2 tools, 4 sheep. 1 plume, 1 hibou/1 feather, 1 owl. Des sauterelles ...
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in stallat io n in struct io ns 

vary). If handle has two bolts pre-installed, sim- ply pivot handle upward and hold in position. 2. Refer to Illustration 2. Align hole in handle with bolt sleeve in cart. Insert 3/16" socket head bolt. (from hardware pack) into bolt sleeve and throu
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in stallat io n in struct io ns 

straight connections. 90Â° Connector: Use for a 2-way, 3-way and 4- way corner connection or for multi-height corner connections. Top of panel. Bottom of panel.
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stallat io n in struct io ns - Etilize 

Apriete la pata y coloque el conjunto de panel en el lugar que se usará. NOTA. El paso 4 sólo es aplicable a la instalación de la escuadra de montaje en piso. 4.
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